

高等研究院 研究プロジェクト

情報通信事業分野における「競争評価」の理論的・比較法的研究

Competition Review in Telecommunication Industry



実態を踏まえた比較法的な研究を行なうことによって、現行法の解釈論のみならず、実態の分析に基づく法政策論を中心的課題に据えて研究を行うことを企図している。この研究の背景には、通信をめぐる規制の激変がある（下図【研究の背景】参照）。

また、規制の発動の際には、単なる競争の維持・促進という観点ではなく、情報通信分野に特有の技術的・経営的事情をふまえ、また、社会的に望ましい方向を目指すという観点も同時に組み込んだ形であるべき政策・制度を考えなければならない。後者の観点が、競争の高度な展開も可能にするということから、競争か規制かという二分法的な考えでは捉えきれない、総合的な検討が目的とされるべきである。かかる検討においては、情報通信事業分野の激変する競争の態様をどのように評価していくか、その「競争評価」の手法の解明と洗練化の作業が決定的に重要なことがある。

本研究の対象となる情報通信分野における「競争評価」の過程は、「分析対象の決定」、「市場の画定」、「各種指標に基づく競争状況の評価」の三つの段階に分かれる。このうち、分析の中核を占めるのは、「市場の画定」プロセスと、市場画定後の「競争状況の評価」プロセスである。このうち、本研究は、前者に主に焦点を当てて検討するものである。情報通信事業における競争評価は、わが国でははじめての試みであり、現在、所管官庁である総務省において作業が進められている。競争評価は、行政の透明性や予見可能性を高めることにも資し、競争政策に密接にかかわることから、その必要性は、所管官庁の総務省はもとより、競争政策当局の公正取引委員会においても強く認識されているところである。研究は次の手順で進める予定である。【下図「研究の手法と手順」参照】。

競争評価は、はじめての試みであるがゆえに、一般の財とは異なる情報通信サービスの競争の「場」をどのような基準をもって画定していくのか、情報通信サービスの特性に応じた市場画定手法の本格的な検討は不十分な状態にあり、とりわけ法的見地からの分析手法の検討は皆無といってよい状況にある。本研究は、筆者が一貫して研究を積んできた経済法(独占禁止法)の知見を基礎にして、有効に競争が機能しているかどうかを判断するための前提となる「市場」のとり方について、一刻変化する情報通信サービスの特性を念頭に置きながら、るべき基準の解明を目指すものである。一般に法学部では法科大学院の設置等に伴い、研究時間の確保が厳しさを増している中、今回、名古屋大学高等研究院の研究プロジェクトに採用されたことを励みとして、本来の研究活動に邁進したいと考えている。

研究の背景

- 電電公社民営化・市場自由化以来、電気通は市場への参入事業者が大幅に増加し、競争が激々に進展。
 - 2004年には、規制体制を事前許可制から事後規制へと転換する制度改変を実施。IP化・ブロードバンド化・ユビキタス化により急速に変化を経験する市場の動向を的確に把握することが競争評価(研究対象)に不可欠

